



L'Archipel des Salins : plus qu'un composteur, un véritable lieu de vie

D'ici quelques mois, l'Archipel des Salins sortira de terre sur la place éponyme, à Clermont-Ferrand. Au-delà des bacs à compost utilisables par tous et toutes, le lieu se veut être un terrain d'activités, de formations et de sensibilisation à la protection de l'environnement.

“Les foyers représentent la source la plus importante de biodéchets. Éparpillés, il s'agit de petites quantités, mais si on réunit le tout, c'est énorme !”, s'exclament en chœur Aurélien Chapdelaine et Denis Brosset, fondateurs de l'association Terra Preta. Et ce n'est pas un hasard si ce terme signifie “terre noire” en portugais, en référence à la couleur naturellement foncée d'un sol riche en composants organiques. Au printemps 2021, l'association verra son projet de valorisation de biodéchets se concrétiser, en partenariat avec Clermont Auvergne Métropole et la Ville de Clermont-Ferrand (lire par ailleurs).

Sur le site principal de collecte, situé place des Salins, “les apports pourront se faire à toute heure du jour et de la nuit et 7 jours sur 7”, affirme Terra Preta qui envisage aussi l'implantation d'autres points d'apports volontaires dans d'autres lieux de la ville. D'autre part l'association travaillera avec des restaurateurs et entreprises de la ville. Pour limiter l'empreinte carbone, les biodéchets seront collectés et rapatriés sur le site des Salins à vélo. Mais l'Archipel a vocation à être plus qu'un lieu de compostage. Sur le site principal, en plus du bâtiment de 111 m² dédié au compostage, un jardin

d'environ 450 m² sera ouvert gratuitement au public pour des activités et formations organisées par l'association. Des cultures potagères, florales, aromatiques et autres champignonnières seront ainsi déployées. “Les gens pourront s'investir et déguster le fruit de leur travail”, expliquent Aurélien Chapdelaine et Denis Brosset. Le compost collecté servira en priorité au développement de ces espaces verts et l'excédent sera redirigé vers l'unité de méthanisation Vernéa du Valtom pour être transformé en biogaz.

Terra Preta prévoit de récolter plusieurs centaines de tonnes de biodéchets d'ici quelques années !

Une fois le projet lancé, des affiches seront disposées sur les points d'apports pour savoir quelles matières déposer et comment. “Sur place, il y a également une personne bénévole pour répondre aux questions”, indique Terra Preta.

L'association, installée provisoirement en face du stade Philippe-Marcobes (34, rue Albert-Thomas), distribue d'ores et déjà des seaux refermables de cinq litres pour collecter les biodéchets et les transporter facilement sur les lieux d'apport.

+contact : contact@terra-pret.fr ou archipeldessalins@clermontmetropole.eu

Budget participatif de la Ville Parce que ce nouveau lieu répondra aux attentes des habitants du centre-ville en proposant une solution pour trier leurs biodéchets et que Terra Preta les accompagnera dans cette démarche environnementale au travers de nombreux services, l'association a été retenue dans le cadre du budget participatif 2018 de la Ville de Clermont-Ferrand. Une démarche innovante qui permet aux habitants de proposer, puis de choisir eux-mêmes, des projets qui amélioreront leur cadre de vie.